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ИГРА
В КУМИРА

Фигуристы
«Тюменского меридиана»
о звёздах с. 11

   Занимательная
статистика
катарского
мундиаля с. 2 

Мини-футбольный
клуб «Тюмень»
начал подъём
с глубины таблицы
PARI-Суперлиги.
Команда Максима
Горбунова,
словно персонаж
мультфильма
«Вверх», забыла
о своих проблемах
и твёрдо смотрит
с оптимизмом
в будущее

Подробности
на стр. 5

с. 3 

ФАКТОТУМ
ЧМ-2022

ДРУГОЙ
МИР

Интервью-портрет
с тренером
паралимпийских
чемпионов
Вячеславом
Голдиновым с. 6-7

ПОБЕДА №15

Продолжение
впечатляющей серии
ВК «Тюмень»

Фото Виктории ЮЩЕНКО
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Пока групповой
этап приближается
к точке кипения,
копаемся
в статистике
катарского
мундиаля.

Футбол Материал подготовил Александр СИМБИРСКИЙ
Фото: qatar2022.qa

ГАНА – САМАЯ МОЛОДАЯ,
В ГОЛЛАНДИИ ИГРАЕТ ГИГАНТ

ИНТЕРЕСНЫЕ
ФАКТЫ

О ЧЕМПИОНАТЕ МИРА

Орельен Тчуамени из

сборной  Франции  и

сербский центрдеф Ни-

кола Миленкович  —

лидеры  по  сумме  ус-

пешных отборов и пере-

хватов по итогам двух

туров  (13). Лучший по

выносам из штрафной

—  Яссин  Мерья  из

сборной Туниса (17).

Ваня Милинк
ович-Савич  — лучший

по количес
тву сэйвов (12). Сразу три

вратаря взяли по одному пенальти
 —

это Тибо Куртуа  (Бельгия
), Войце

х

Щенсны (Польша
) и Гильерм

о Очоа

(Мексика
). Интере

сно, что Алиссон
 из

«Ливерпу
ля» и сборной

 Бразили
и не

сделал ни одного сэйва. Просто за два

матча ему ни разу не пробили
 в створ.

15 человек из разных сборных прошличерез систему бельгийского «Генка» —либо были его воспитанниками, как Ке-вин де Брёйне, либо приезжали в моло-дости за небольшие деньги (Сергей Ми-линкович-Савич и Йоаким Мэле).

«Барселона» —
клуб с наиболь-
шим представи-
тельством  на
ЧМ. За каталон-
цев  выступают
17  игроков  из
разных сборных.Дальше идут «Бавария» и «Манчес-тер Сити» (по 16 футболистов).

Андрис Нопперт из «Херенвена» внезапно сталосновным вратарём сборной Голландии — Луи ванГал поверил в гиганта (203 см), который пару летназад чуть не завязал с футболом. Нопперт — са-мый высокий игрок ЧМ, он на сантиметр выше вра-таря сборной Сербии Вани Милинковича-Савича(202 см). Самый низкий футболист турнира — Иль-яс Шер (158 см) из сборной Марокко.
Сборная

  Ганы  —  самая

молодая на турнире. Сред-

ний возраст 
заявки — 24,7

года. Самую
  возраст

ную

команду в Катар отправи
л

Иран. Здесь  средний
 воз-

раст сост
авляет 28,9 года.

Самый  старый игрок мун-

диаля — запасной
 вратарь

сборной Мексики
 Альфре-

до Талавер
а  (40 лет). Са

-

мый молодой
  — форвард

сборной Германи
и Юссуфа

Мукоко (18 лет).

Анхель Ди Мариячаще  всех  удачношёл в дриблинг — 7попыток из 14 былиуспешными. Сразуза аргентинским иг-роком идёт Алфон-со Дэвис из сбор-ной Канады. У него6 удачных обводок.

Лучшие сборные по мо-дели  xG  —  Франция(6,4), Германия  (4,3)  иИспания (4,1). Худшимив атаке за два тура былиКоста-Рика  (0,1), Гол-ландия (0,8) и Мексика(1,0). Хуже всех обороня-лись Австралия  (допус-тили 5,0 xG), Сербия (4,7xGA) и Коста-Рика  (4,4xGA). Лучшая оборона уЭквадора (0,4 xGA), Ар-гентины (0,4 xGA) и Бра-зилии (0,4 xGA).

Самые спасающие вратари по метрике ожидаемых голов
(xG) рассчитываются по разнице допущенных моментов и
пропущенных мячей. Получается сложный коэффициент
под названием PSxG (Post-Shot xG). Чем он больше — тем
сложнее удары, с которыми справился вратарь. Фактичес-
ки, если PSxG равен +2,00, то вратарь спас команду от двух
пропущенных  голов. Лучшие сейчас — Войцех Щенсны
(+2,8), Андрис Нопперт (+1,4) и японец Сюити Гонда (+1,2).

Иранец Мехди Тареми и француз Тео Эрнан-дес — лучшие по количеству передач под удар(9). Причём защитник «Милана» стал безаль-тернативно основным выбором Дидье Дешамана левом фланге обороны после травмы ЛюкиЭрнандеса  (родного брата Тео). Следом идутещё один француз Антуан Гризманн (8) и Кри-стиан Эриксен из сборной Дании (7).

Четыре  игрока,  которые  чаще

всех  доставляют мяч  в  самую

опасную зону  (радиус  18 метров

от  чужих  ворот): Анту
ан Гриз-

манн (7), португалец Бруну Фер-

нандеш  (7), Тео Эрнандес  (6) и

Усман Дембеле (6). Какой же Де-

шам всё-таки атакующий!

Эмерик Лапорт, Род-

ри  (оба  — Испания) и

Джон Стоунз (Англия)

—  лидеры  по  количе-

ству передач по итогам

двух  туров  группового

этапа. Что их объединя-

ет? Все  трое играют в

«Манчестер  Сити»  у

Пепа Гвардиолы
. Ожи-

даемо.

Эрве Ренар, главный

тренер сборной Сау-

довской Аравии, кото-

рая внезапно обыгра-

ла Аргентину  в  пер-

вом  туре  (2:1) до на-

чала  тренерской
  ка-

рьеры работал в кли-

нинговой  фирме  и

убирал квартиры.

Килиан Мбаппе боретсяза  звание лучшего бом-бардира  —  у французауже три гола в двух мат-чах. Форвард «ПСЖ» так-же лучший по ожидаемымголам (2,3 xG) и по ударампо воротам (13).
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Наставник «Тюмени»
Сергей Шульга после вто-
рого матча всё сказал пра-
вильно: встречались две
равные команды. И не
стоит обращать большого
внимания на турнирную
таблицу. Да, там тюмен-
цы теперь опережают
уральцев уже на пять по-
бед (а это, напомним,
главный фактор в распре-
делении мест). Однако
нужно понимать и то, что
«Локомотив-Изумруд» —
действующий бронзовый
призёр высшей лиги «А».
И по сравнению с про-
шлым сезоном, скорее
стал сильнее, чем слабее.

Волейбол — действи-
тельно уникальная игра. В

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. МУЖЧИНЫ. ВЫСШАЯ ЛИГА «А». ЗОНА «ВОСТОК»
ПОЛОЖЕНИЕ ПОСЛЕ ВОСЬМОГО ТУРА

В П Партии О

1 ВК «ТЮМЕНЬ» 15 1 45:15 41
2 «ЛОКОМОТИВ-ИЗУМРУД» (Екатеринбург) 10 6 38:24 32
3 «МАГНИТКА» (Магнитогорск) 9 7 30:29 25
4 «ДИНАМО» (Челябинск) 7 9 29:31 22
5 «ТАРХАН» (Стерлитамак) 7 9 25:32 21
6 «УНИВЕРСИТЕТ» (Барнаул) 7 9 26:33 20
7 «КАМА» (Пермский край) 5 11 22:38 16
8 «ИжГТУ-ДИНАМО» (Ижевск) 4 12 27:40 15

Материал подготовил Василий МАЛЫШКИН
Фото Галины БЕЗБОРОДОВОЙ

— Само собой, мы го-
товились к очень тяжёло-
му туру. «Локомотив-
Изумруд» — сильный со-
перник, у команды хоро-
ший состав, налаженный
тренировочный процесс.
К нам в гости уральцы
явно приехали очень мо-
тивированными. Они
дважды проиграли в Стер-
литамаке и явно хотели
реабилитироваться за те
поражения. Собственно,
тур и доказал, что нам
было очень непросто.

— В итоге — две побе-
ды. Но матчи были разны-
ми?

— Да, безусловно. Вто-
рой получился сложнее.
На мой взгляд, в первой
встрече мы диктовали
свои условия и контроли-
ровали игру. Но, поведя

— Расстроился, конеч-
но. Ситуация для того,
чтобы забить, действи-
тельно была хорошая.
Дима Козлов отдал каче-
ственную передачу, мне
надо было просто попасть
в площадку. Не попал... С
другой стороны, горевать
особо времени не было.
11:13 — это ведь не пора-
жение. Мы уже вытягива-
ли в этом сезоне непрос-
тые концовки, получилось
и на этот раз.

— В свою очередь, вы
при счёте 12:13 забили
сложный, но важнейший
мяч.

— Не думаю, что на
мне стоит акцентировать
внимание. Вся команда
концовку хорошо прове-
ла. При равном счёте за-
тем блок поставили. Женя
Волков хорошо подал, не
ошибся. Не нужно кого-
то выделять.

— При счёте 14:13 свя-
зующий соперника залез в
сетку, и это принесло «Тю-
мени» победу. Непростой
для судей момент?

— Не сказал бы так. Ка-
сание сетки было очевид-
ным. Мяч после подачи
Волкова летел на нашу
сторону, связующий пы-
тался его достать. И ошиб-
ся. Это было очевидное
касание, такое нужно сви-
стеть при любом счёте. Вы
же сами видели — парни
из «Изумруда» совсем не
спорили. К арбитрам здесь
абсолютно никаких вопро-
сов не должно быть. Пра-
вила есть правила.

— В прошлом сезоне вы
выступали за «Локомотив-
Изумруд», который поки-
нули по ходу сезона. Были
ли эти встречи принципи-
альными?

— Не думал об этом.
Настраивался так же, как

и на любого другого со-
перника. В «Изумруде»
остались ребята, с кото-
рыми продолжаю общать-
ся. Со многими хорошие
отношения, оппонентами
мы становимся только на
площадке. Что касается
ситуации прошлого сезо-
на, то с клубом расстались
нормально. У меня была
травма, которая бы никак
не позволила помочь ко-
манде. Поэтому и ушёл. А
так, могу сказать, что нор-
мальные отношения оста-
лись и с Валерием Алфё-
ровым — главным трене-
ром «Изумруда».

— Вы получили приз
лучшего игрока тура. Это
имеет какое-то дополни-
тельное значение?

— Совсем нет. В первую
очередь, работаю на ре-
зультат команды. Всё ос-
тальное уже вторично. Да,
приз получил. Но, будь

моя воля, лучшим игроком
тура в нашем составе при-
знал бы Глеба Радченко.

— Победная серия «Тю-
мени» достигла пятнадца-
ти матчей. Как часто под-
нимаете эту тему в коман-
де?

— Да мы особо внима-
ние на этом не акценти-
руем. Как бы банально это
ни звучало, в каждой игре
настраиваемся на победу.
По-другому нельзя. С дру-
гой стороны, понятно, что
в команде об этой серии
знают. И нам самим ин-
тересно, как долго смо-
жем её продлить.

— Вопрос не по волей-
больной теме. За чемпио-
натом мира по футболу
следите?

— В последнее время
футбол смотрю редко. Но
турнир в Катаре мне ин-
тересен. Наблюдаю за ре-
зультатами.

— За кого болеете?
— Не могу сказать, что

вот прямо болею. Но хочу,
чтобы как можно дальше
по турнирной сетке про-
шли Португалия и Арген-
тина.

— Это из-за противо-
стояния Лионеля Месси и
Криштиану Роналду?

— Конечно. Пусть их
сборные продвинутся как
можно дальше. А там,
если они вдруг встретятся
очно, пусть между собой
определяют, кто же из них
лучший игрок поколения.

Наставник
ВК «Тюмень»
Сергей
ШУЛЬГА
и капитан
команды
Дмитрий
КОЗЛОВ

Так уж вышло, что в силу своей журналистской
специализации за последние годы посетил огромное
количество матчей команд, входящих в систему
волейбольного клуба «Тюмень». Но таких эмоций,
какие испытал в минувшие выходные, не получал
давно. Это был настоящий праздник!
«Тюмень» и «Локомотив-Изумруд» зарубились
на полную. Тем приятнее тот факт, что хозяева
площадки в итоге добились двух побед.

каком ещё виде спорта ва-
жен счёт по отдельным
партиям, а не общее ко-
личество очков? Ты мо-
жешь уступать — 0:2, но
перевернуть всё в свою
сторону. У «Изумруда» в
первый день это почти
получилось. Но тут своё
слово сказали уже тюмен-
цы. Два подряд проигран-
ных сета — это совсем не
приговор. Что для тех, что
для других. Решим в пя-
той партии, которую ко-
манда Сергея Шульги взя-
ла уверенно.

Было ясно, что повтор-
ное противостояние хозя-
евам дастся ещё сложнее.
Уж слишком разозлён-
ным предстал соперник.

Абсолютно равная, как и
в первый день, игра. Но
«Тюмень» уже оказывает-
ся в положении уступаю-
щей стороны. Усталость,
нервы на одной стороне
волейбольных весов — и
характер на второй. А ещё
заполненные трибуны,
которые гнали команду

вперёд. Это была борьба
со стратегической точки
зрения. И склонить её в
свою пользу — макси-
мально важно. У «Тюме-
ни» получилось. Смот-
рим за командой дальше,
но болельщиков она в
себя, определённо, влю-
била.

Чемпионат России по волейболу.
Высшая лига «А». 8-й тур

26 ноября

ВК  «Тюмень»  —  «Локомотив-Изумруд»
(Екатеринбург) — 3:2 (25:18, 26:24, 23:25,
23:25, 15:11)

«Тюмень»: Радченко – 25, Володин – 20, Чивель –
11, Волков – 9, Болелов – 8, Моров – 6, Козлов – 2,
Лазуко (л).

Набранные очки: 112-103 (атака 62-55, блок 11-
11, подача 8-11, ошибки соперника 31-26).

27 ноября

ВК  «Тюмень»  —  «Локомотив-Изумруд»
(Екатеринбург) — 3:2 (30:28, 26:28, 21:25,
25:22, 15:13)

«Тюмень»: Радченко – 28, Володин – 20, Чивель –
17, Волков – 7, Моров – 5, Козлов – 2, Болелов – 2,
Гулак, Лазуко (л).

Набранные очки: 117-116 (атака 56-57, блок 16-
9, подача 9-9, ошибки соперника 36-31).

3:2

3:2
Анатолий ВОЛОДИН:

ВЫТАСКИВАЛИ 15-Ю ПОБЕДУ
БУКВАЛЬНО НА ПРЕДЕЛЕ СИЛ

 ПРАЗДНИК,
  КОТОРЫЙ
СЕЙЧАС С ТОБОЙ

Лучшим игроком тура в составе «Тюмени»
был признан Анатолий Володин.
И в первой, и во второй встрече
доигровщик набрал по 20 очков.

2:0 по сетам, сбавили обо-
роты. Серия ошибок при-
вела к тому, что позволи-
ли сопернику почувство-
вать уверенность и в ито-
ге дело дошло до тай-
брейка. Благо, его мы
взяли уверенно.

А повторный матч
действительно склады-
вался тяжелее. Мы ведь
уступали по партиям —
1:2. И соперник давил,
играл очень хорошо. Нам
пришлось вытаскивать
эту встречу буквально на
пределе сил. Но смогли
проявить характер, до-
терпели, и всё же побе-
дили.

— При счёте 11:12 в
пятой партии вы на чистой
сетке ударили в аут. Что
почувствовали в тот мо-
мент?
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Александр ЛАВРИСЬ:

ФУТБОЛОМ Я ЗАНЯЛСЯ
ТОЛЬКО ПОСЛЕ АРМИИ

Александр Лаврись много лет уже тренирует
воспитанников в ДЮСШ МФК «Тюмень».
Сейчас он занимается с ребятами 2013 года
рождения. Правда, Александр
Владимирович раньше в основном
увлекался другими видами спорта.

В юности
увлекался хоккеем

— В школьные годы я
увлекался хоккеем. Зани-
мался в тюменской
ДЮСШ-3 у Сан Саныча
Свистунова и Александра
Михайловича Евтушенко,
— рассказывает Александр
Владимирович. — Затем
перешёл в ДЮСШ «Рубин»
и тренировался под нача-
лом Юрия Ивановича Ко-
новалова. Играл в нападе-
нии, любил забрасывать
шайбы. Незадолго до ар-
мии меня даже пригласи-
ли на сборы с основой ко-
манды мастеров «Рубин»,
который тогда возглавлял
Александр Константино-
вич Кузьмин. Я вроде про-
явил себя неплохо, но в
заявку на сезон не попал.
В итоге осенью ушёл на ар-
мейскую службу. И два
года, что называется, про-
вёл в сапогах. На это вре-
мя и отошёл от спортив-
ных занятий…

Ещё в школьные годы
играл в футбол, волейбол,
гандбол и настольный
теннис. Тогда детство у
нас было подвижным.

Сделали
невероятный

камбэк

— После армии попы-
тался вернуться в хоккей.
Но навыки были уже не
те. И тут мои друзья с
Дома обороны позвали
меня в футбольную ко-
манду «Аккумуляторщик».
Она только что организо-
валась. Её спонсором стал
местный аккумуляторный
завод. Мы довольно удач-
но играли в чемпионате
Тюмени по футболу (и
летом, и зимой).

Запомнилось участие
«Аккумуляторщика» в
Кубке России среди кол-
лективов физкультуры
(КФК). Было это в 1993

играющий тренер «Энер-
гии» и сказал, что их се-
рьёзно накажут после та-
кого фиаско.

Нас же поощрили акку-
муляторами и деньгами.
Правда, в полуфинале мы
уступили «Трубнику» из
Каменска-Уральского.
Позже мы играли под на-
званиями «Калининец» и
«КОНИК».

100 долларов
за гол

— В том же сезоне меня
пригласили в «Динамо-
Газовик-дубль», которым
тогда командовал Виктор
Николаевич Иванов. Ко-
манда в первенстве КФК
выступала. Играл я лево-
го защитника. Также в
обороне вместе со мной
действовали Ринат Кана-
феев, Александр Демчен-
ко и Сергей Ивашов.
Мощная была бригада!
Помнится, что на автобу-
се мы весь регион объез-
дили. Тогда я привык к
требованиям почти про-
фессиональной команды.
Неплохо был налажен
тренировочный процесс.
В «Аккумуляторщике» мы
занимались от случая к
случаю… Тогда в дубле
выступали и весьма опыт-
ные игроки. Например,
Равиль Умяров. Помню,
что на один из домашних
матчей приехал бизнесмен
Сергей Припутнев. Дубль

горел — 0:3. И он попро-
сил диктора по стадиону
(а им был автор этих
строк. — В.М.) объявить,
что учреждает 100 долла-
ров тому игроку хозяев,
который сумеет забить
мяч в ворота гостей. В
итоге приз достался Умя-
рову. Он смог за несколь-
ко минут до финального
свистка провести гол пре-
стижа.

Учил
Дениса Абышева
забивать голы

— В 1995 году попробо-
вал себя в мини-футболе.
Тогда тюменский МФК
«Строитель» заявился для
выступления в региональ-
ном первенстве страны.
Играли мы под началом
Виктора Иванова и Влади-
мира Бурдина. На воротах
тогда у нас блистал Лео-
нид Зимин, полевыми
футболистами были Евге-
ний Осинцев, Роман Ба-
ранов, Владимир Понома-
рёв и другие. Помню, что
на тур в Тобольск с нами
поехал Денис Абышев.
Ему тогда было всего 17
лет. Он поначалу всех
обыгрывал, выходил к во-
ротам и… не забивал. И
Владимир Михайлович
Бурдин говорил мне:
«Саня, покажи Денису,
как надо действовать при
завершении атак». И я вы-

году. В 1/8 финал мы про-
шли «Старт» из Верхней
Салды (2:2 и 3:0). Затем
играли против «Энергии»
из Перми. В гостях потер-
пели сокрушительное по-
ражение — 0:5. На выезд
у нас не смогли тогда от-
правиться несколько веду-
щих игроков.

Казалось, что шансов
на выход в полуфинал у
нас нет. Так, видимо, ду-
мали и пермяки. Мы же
на ответный матч собра-
ли самый боевой состав и
настраивались на серьёз-
ный реванш. И сумели со-
вершить сумасшедший
камбэк. В итоге в Тюме-
ни обыграли «Энергию»
— 5:0. В основное время
я забил один гол, а не-
сколько раз отличился
Николай Лобастов. Также
у нас в том матче играли
Сергей Абрамов, Дмитрий
Емельянов, Филипп Ба-
щеванжи, Сергей Бельс-
кий, Виктор Прокопчук,
Юрий Тиунцев, Виктор
Трифонов, Николай Кон-
дратьев, Юрий Дегтярёв и
другие. В итоге мы побе-
дили в серии послематче-
вых пенальти. Гости были
в шоке. К нам подошёл

полнял задание тренера.
Учил будущую легенду,
как надо забивать! Вскоре
Денис заблистал в «Кой-
ле» из Когалыма. Туда же
отправился и Лёня Зимин.

Стал мастером
спорта

международного
класса

— В 2018 году неожи-
данно для себя стал масте-
ром спорта международно-
го класса по футзалу. Его
я получил за бронзовый
успех в составе ветеранов
урайской «Армады» на
Кубке Европы. Северяне
заприметили меня в Тюме-
ни на турнире памяти
Александра Кондратьевича
Руслякова и пригласили в
свой состав. Играли мы
тогда в городе Ллорет-де-
Мар, что неподалёку от
Барселоны. В том футзале
есть свои отличия от мини-
футбола. Например, вра-
тарь не имеет права пере-
брасывать мяч на чужую
половину, аут вводится ру-
ками и так далее. Ну мы
быстро приспособились и
выступили весьма удачно.

На следующий год в
том же городе на таких же
соревнованиях стали вто-
рыми, уступив в финале
московскому «Интеру».

Удивлял финтами
губернатора

— За ветеранов сейчас
играю и в мини-футбол, и
в хоккей. Частенько тре-
нировался вместе с быв-

Из первых рук Материал подготовил Владимир МИТЬКИН
Фото из личного архива спортсмена

Из досье
«СМ»

Александр
ЛАВРИСЬ.
Родился
16 октября
1967 года.
Игровая
карьера:
ФК «Аккумуляторщик»
(Тюмень), ФК «Калининец»
(Тюмень), ФК «КОНИК»
(Тюмень), ФК «Динамо-
Газовик-дубль» (Тюмень),
МФК «Строитель»
(Тюмень), ХК «Прогресс-
ветераны» (Тюмень), МФК
«Прогресс» (ветераны).
Тренерская карьера:
МФК «Ишим-Тюмень-2»,
МФК «Тюмень»,
МФК «Тюмень-дубль»,
ДЮСШ МФК «Тюмень».

Александр
ЛАВРИСЬ
(крайний
справа,
в первом
ряду).
«Дин-Газ-
дубль».
1993 год

шим губернатором облас-
ти Владимиром Якушевым
и нынешним руководите-
лем — Александром Моо-
ром. Иногда на мини-фут-
больных занятиях мне уда-
вались изящные обводки.
И Александр Викторович
часто подходил ко мне и
спрашивал: «Саша, как
тебе это удаётся?» Я отве-
чал обычно, что, мол, сам
не понимаю: ещё во дворе
научился таким финтам...

Запомнилась в 2019 году
и поездка в составе сбор-
ной тюменских ветеранов
футбола в Донбасс. Там
мы смогли выиграть блиц-
турнир в Макеевке. Во
время соревнований теп-
ло общались с местными
ветеранами футбола.

Интересно работать
с юношами

— В 2006 году я заочно
закончил Тюменский ин-
ститут физкультуры.
Учился долго, брал акаде-
мические отпуски. С тех
пор подался в тренеры.
Работал с дублёрами
МФК «Тюмень». С ними
даже брали золото в чем-
пионате России среди
клубов высшей лиги (я
тогда был помощником у
Андрея Комарова). Сей-
час занимаюсь с юноша-
ми. Вёл уже несколько
возрастов. Один из моих
воспитанников — Алек-
сандр Фролов — уже по-
пал в основу МФК «Тю-
мень». Сейчас под моим
началом занимаются ребя-
та 2013 года рождения. Ра-
ботать с ними интересно.

Виктор
ТРИФОНОВ
и Александр
ЛАВРИСЬ.
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Без
Антошкина

Александр ФРОЛОВ:

Мини-футбольный клуб «Тюмень» впервые
в сезоне забрал максимальное количество
очков за один тур в PARI-Суперлиге.
Чёрно-белые дома одержали валидольные
победы над «Сибиряком» из Новосибирска
— 5:4 и 3:2.

Первая встреча принципиальных со-
перников стала особенной для 19-лет-
него нападающего хозяев Александра
Фролова. Он отметился первым голом
в элите российского футзала.

— Оба поединка складывались для нас
тяжёлым образом. Но мы смогли пере-
ломить их ход в свою пользу. Думаю,
максимальный результат именно в та-
ком нелёгком туре придаст дополни-
тельной уверенности нашей команде в
дальнейшем.

Знали, в каком бы составе соперник
бы ни приехал, очки просто так отдавать
нам никто не собирается. Поэтому за-
ряженность футболистов «Сибиряка» на
матчи в «Центральном» нас не удиви-
ла. Хотя и казалось, что им станови-
лось тяжёло физически в концовках
встреч. Но гости всё равно полностью
отдавались игре, создавая нам пробле-
мы.

Первый гол в суперлиге, да ещё в род-
ном зале «Центрального», это невероят-
но приятные эмоции! Такой момент за-
помнится надолго. Особенно было при-
ятно, что получилось забить в такой
важный момент встречи, который мог
стать переломным для нас.

Принял решение, когда увидел, что
передачу на Камиля (Герейханова. —
П.К.), который бежал параллельно со
мной, перекрывают. Я не стал выдумы-
вать ничего лишнего и просто пробил
мимо вратаря. Всё получилось, как
надо.

Левая нога — моя рабочая. Именно
ей и забил свой мяч новосибирскому
клубу. Не могу сказать, что умею иг-
рать обеими ногами с одинаковой уве-
ренностью. Но стараюсь работать над
этим.

Родители посещают каждый мой матч.
Они всегда верили в меня и помогали
в трудные моменты. Поэтому было осо-
бенно приятно, что они, находясь на
трибунах, смогли разделить радость от
первого гола вместе со мной.

Когда я выхожу на площадку, для меня
не существует каких-либо авторитетов.
Не важно, кто тебе будет противосто-
ять, надо играть нагло и вырывать каж-
дый мяч. Только с таким настроем мож-
но выходить на поле.

Мини-футбол

ЗАВИСИМОСТЬ РЕЗУЛЬТАТОВ МФК «ТЮМЕНЬ» ОТ АРТЁМА АНТОШКИНА

2016-2017

1,52
1,07

2019-2020

2,09
0,73

2020-2021

1,73
1,7

2021-2022

2,0
0,86

2022-2023

2,25
0,33

PARI-чемпионат России
по мини-футболу

среди клубов суперлиги.
5-й тур

25 ноября

МФК  «Тюмень»  —  «Сибиряк»  (Новоси-
бирск) — 5:4 (2:2)

Тюмень, СК «Центральный».
«Тюмень»: Субботин; Милованов — Емельянов —

Батырев — Антошкин (К); Анд. Соколов — Махмада-
минов  — Герейханов  — Неведров; Упалёв, Босюк,
Фролов, Сорокин.

Голы: 1:0 — Мерлушкин, 1 (а/г); 1:1 — Мерлуш-
кин, 8; 2:1 — Антошкин, 16; 2:2 — Босюк, 24 (а/г); 2:3
— Лайпеков, 26; 3:3 — Антошкин, 37; 4:3 — Фролов,
44; 4:4 — Антошкин, 48 (а/г); 5:4 — Батырев, 50.

Предупреждения: М. Емельянов, Сорокин, Антош-
кин, Герейханов — Н. Емельянов, Лайпеков, Бахур.

Удаление: Иван Бахур («Сибиряк») на 35-й минуте.

26 ноября

МФК «Тюмень» — «Сибиряк» — 3:2 (1:2)
«Тюмень»: Субботин; Милованов — Сорокин —

Фролов — Батырев; Анд. Соколов — Гавтадзе — Ге-
рейханов  — Неведров; Упалёв  — М. Емельянов  —
Махмадаминов — Антошкин (К).

Голы: 0:1 — Полянский, 10;1:1 — Антошкин, 14;
1:2 — Н. Емельянов, 25; 2:2 — Герейханов, 35; 3:2 —
Гавтадзе, 44.

Предупреждение: Покотыло («Сибиряк»).
Удаление: Дмитрий Катанэ  («Сибиряк») на 50-й

минуте.

3:2

5:4

32 очка
за 21 игру

15 очков
за 14 игр

44 очка
за 21 игру

11 очков
за 15 игр

40 очков
за 23 игры

34 очка
за 20 игр

30 очков
за 15 игр

22 очка
за 19 игр

9 очков
за 4 игры

2 очка
за 6 игр

СРЕДНЕЕ КОЛИЧЕСТВО ОЧКОВ ЗА ОДНУ ИГРУ

КОЛИЧЕСТВО ИГРОКОВ,
ЗАДЕЙСТВОВАННЫХ В PARI-СУПЕРЛИГЕ

21

19

18

17

16

Материалы подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

Все наши игроки наконец-таки выздо-
ровели. Каждый хочет попадать в состав.
Поэтому конкуренция стала серьёзнее.
Но это дополнительный стимул для каж-
дого, чтобы работать ещё больше.

Криштиану Роналду — один из самых
любимых игроков для меня. Я с удоволь-
ствием прочитал его автобиографию.
Сейчас на Роналду оказывается большое
давление со стороны болельщиков. Ин-
тересно будет посмотреть, как он с этим
справится на ЧМ, и насколько далеко
Португалия сможет пролезть в плей-офф.

Я по возможности смотрю матчи то-
повых сборных в Катаре. Пока могу от-
метить игру Испании. Мне нравится,
как представители «Красной фурии» об-
ращаются с мячом. В составе команды
Луиса Энрике много молодых игроков.
Именно испанцы для меня – фавори-
ты чемпионата мира-2022.

                                  НАДО ИГРАТЬ НАГЛО
                                  И ВЫРЫВАТЬ КАЖДЫЙ МЯЧ

Шохрух
МАХМАДА-
МИНОВ
дебютиро-
вал за
«Тюмень»

МИНИ-ФУТБОЛ. PARI-СУПЕРЛИГА.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 30 НОЯБРЯ 2022 года

И В Н П Мячи О

1 «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 10 6 2 2 42-32 20
2 «НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ» (Сыктывкар) 10 6 2 2 41-32 20
3 «ГАЗПРОМ-ЮГРА» (Югорск) 10 5 3 2 46-31 18
4 «СИНАРА» (Екатеринбург) 10 5 3 2 43-35 18
5 МФК «УХТА» 10 4 5 1 40-34 17
6 КПРФ (Москва) 10 4 3 3 42-30 15
7 МФК «ТЮМЕНЬ» 10 3 2 5 29-38 11
8 «ТОРПЕДО» (Ниж. Новгород) 10 2 3 5 39-46 9
9 «КРИСТАЛЛ» (С.-Петербург) 10 2 2 6 30:45 8
10 «СИБИРЯК» (Новосибирск) 10 0 1 9 22:51 1
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Вячеслав ГОЛДИНОВ:

НА «СЛАБО» ВЗЯЛИ ОДИН 

Интервью

Сама фамилия словно обязывает
заслуженного тренера России по лыжным
гонкам и биатлону (спорт инвалидов)
Вячеслава Голдинова всегда бороться
только за первые места.

Вячеслав Анатольевич за
свою долгую тренерскую
карьеру подготовил целую
плеяду паралимпийских
чемпионов. Любовь Василь-
ева, Николай Полухин, Еле-
на Ремизова, Юлия Будале-
ева. Этот список можно
продолжать.

Недавно Голдинов вошёл
в число финалистов Наци-
ональной спортивной пре-
мии-2022 в номинации
«Лучший тренер».

Как правило, речь о на-
ставнике, а также о дирек-
торе спортивно-адаптивной
школы «Неге» заходит в свя-
зи с успехами его многочис-
ленных воспитанников. Не-
которых из них он вёл или
продолжает вести с детства.
Сейчас же хочется погово-
рить с Голдиновым о Гол-
динове. Хотя сам специалист
при первой же возможнос-
ти переводит тему на своих
подопечных. И о каждом у
него есть много историй.

До финиша
с оторванной
подошвой

— Интересно, как к нам
попала трёхкратная пара-
лимпийская чемпионка
Сочи Лена Ремизова, — рас-
сказывает Голдинов. — В ок-
тябре всегда проводится тю-
менский легкоатлетический
марафон. Мои спортсмены
тоже там участвуют. И вот
видим: бежит девочка одна,
из последних сил. Мы ей
говорим: «Сходи с дистан-
ции». А мы тогда не знали,
что у неё проблемы со зре-
нием. Девочка продолжает
бежать. Мы её подкармли-
ваем, поддерживаем. В ре-
зультате она не укладывает-
ся в лимит времени. Её сни-
мают с соревнований. Бегу-
нья начинает рыдать на-
взрыд. Говорит сквозь слё-
зы, что хотела пробежать
марафон полностью. Она
училась в школе-интернате
в Шадринске, а потом по-
пала в мою группу.

— А как она оказалась на
том самом марафоне?

— В Шадринске с ней
занимался учитель физкуль-
туры Александр Огаров,

Подъезжаем к её дому вме-
сте с Колей Полухиным
(трёхкратный паралимпий-
ский чемпион по лыжным
гонкам и биатлону.— К.Л.),
он тогда только начинал.
Любы нет, а где же Люба?
На танцах. Ждём её час.
Люба появляется, мы её в
охапку. Потом она призна-
валась: «Если бы вы, Вячес-
лав Анатольевич, меня так
не заставляли, то ничего бы
не получилось».

Или возьмите того же
Колю Полухина. Я брал
его на сборы, а с инвента-

рём было очень плохо —
начало нулевых. Мы ему
дали какие-то старенькие
ботинки, что нашли. И вот
Коля бежит, но как-то не-
координированно. Одна
нога шлёпает туда-сюда. Я
у него спрашиваю, мол,
что случилось. А он мне:
«Шеф, подошва у ботинка
отпала». Но Полухин всё
же добежал до финиша.
Тогда я подумал, что он
станет чемпионом, раз не
сошёл с дистанции и про-
должил гонку с оторван-
ной подошвой.

который и привёз её на со-
ревнования. Мы с ним хо-
рошо общаемся. Он, как
первый наставник, получил
звание заслуженного трене-
ра. Теперь рассказывает, что
никто из ребят не хочет за-
ниматься. Сейчас дети с ог-
раниченными возможнос-
тями имеют столько, сколь-
ко нам и не снилось. Их
одевают, обувают, питание,
продуктовые наборы. Соц-
защита хорошо их поднима-
ет. Поэтому современные
детишки и расслабились.
Вот, например, Вера Хлы-
зова.

— А что с ней не так? Она
же трёхкратная чемпионка
мира 2022 года, большой та-
лант.

— За этот год она значи-
тельно прибавила в весе.
Тогда, в январе Хлызова
была под жёстким контро-
лем, но после Паралимпи-
ады мы ослабили вожжи. Её
воспитывала бабушка (у
отца с матерью — хроничес-
кие проблемы с алкоголем),
Вера до пяти лет не разго-
варивала. В детстве еды не
хватало, прятала хлеб под
подушку. Скорее всего, на
этой почве и возникли про-
блемы, которые существуют
сейчас. Ест она действи-
тельно много, если её не
тормозить. Просто не может
удержаться. Говорю ей, что
отчислю, а куда она с та-
ким весом? Нет у неё огра-
ничителя. По-разному её
мотивировал, но ничего не
действует. Я в таких случа-
ях люблю говорить: «Пока
жизнь мордой об асфальт не
ударит, человек не поймёт,
но уже будет поздно». Мой
тренер наставлял меня:
«Слава, по девкам ты мо-
жешь ходить и в 20, и в 30,
и в 40, и в 50 лет, и в 60,
если повезёт, а спортивный
век закончится в 30. Поэто-
му выбирай». Теперь выбор
за Хлызовой.

— А другие ваши воспи-
танники?

— Есть интересная исто-
рия о Любови Васильевой
(четырёхкратная паралим-
пийская чемпионка 2006
года.— К.Л.). Чемпионат
России, нам нужно отправ-
ляться в Екатеринбург.

— Но есть совершенно
другой эпизод. Декабрь про-
шлого года. Готовимся в
Республике Башкортостан
на высоте 1000 метров к
чемпионату мира, карантин
жёсткий. Даже домой на
Новый год не поехали. 31
декабря, со всеми договори-
лись, что никто никуда не
отлучается. Потом приходит
Коля в костюмчике, весь
такой красивый, и между
нами происходит следую-
щий диалог.

— Куда ты собрался? —
спрашиваю.

— А у меня званый ужин
с родственниками.

— Коля, ты хорошо по-
думал?

— Да что там такого, все
же свои.

Уже в январе приезжаем
в Лиллехаммер, через четы-
ре дня у Коли — положи-
тельный тест на ковид. А
остальные — чистые, пото-
му что сидели дома, никуда
не выходили. А у него там
человек 20 собралось род-
ственников. В итоге Нико-
лай остался без золота чем-
пионата мира 2022 года. Да
и к Паралимпиаде не был
готов (пусть нас туда и не
пустили), потому что про-
цесс восстановления от ко-
ронавируса затянулся на три
месяца. При этом на сбо-
рах в процессе подготовки
к чемпионату планеты ли-
деров загонял, что они не
могли с ним справиться. В
такой форме находился,
звенел как струна. Вот, се-
мью свою лишил дохода.

— Получается, по вашей
концепции, либо семья, либо

карьера, или-или, таков вы-
бор?

— Конечно. Сколько в
мире спортсменов, которые
хотят стать первыми? На-
верное, миллионы. Надо
жертвовать чем-то. Знаме-
нитый норвежец Оле-Эйнар
Бьёрндален женился уже в
конце карьеры на Дарье
Домрачевой. Первый же
брак оказался неудачным. Я
и говорю ребятишкам: «Вы
должны сначала чего-то до-
биться, а потом заводить
семью».

— Ещё одна ваша воспи-
танница, Юлия Будалеева
так и сделала.

— Эта девочка из Тоболь-
ска с нуля стала паралим-
пийской чемпионкой за три
года. Нам посоветовали её
в ВОС (Всероссийское об-
щество слепых). Юля очень
хотела заниматься лыжами.
Весила 36 килограммов, хо-
дила в хореографическую
студию. Первый год, когда
её взяли, не могла кататься
на лыжероллерах. У меня
тогда один тренер работал,
Николай Пархоменко. Он
сказал, что из неё ничего не
выйдет. Но Юля — очень
упёртая девочка, и ей хоро-
шо поставили стрельбу.

Материал подготовил Константин ЛУБИН
Фото Виктории ЮЩЕНКО и из личного архива тренера

Старший
тренер
сборной
России
по лыжным
гонкам
Юрий
БОРОДАВКО,
олимпийский
чемпион
Михаил
ДЕВЯТЬЯРОВ,
Вячеслав
ГОЛДИНОВ

САМ

Любо
ВАСИЛЬЕ
четырёхкрат
паралимпийс

чемпио
по лыжн

гон

Из досье «СМ»

Вячеслав ГОЛДИНОВ.
Родился 19 августа 1957 года в селе
Дряблово Калужской области.
Мастер спорта СССР. Заслуженный
тренер России. Заслуженный работник
физической культуры России.
С 1996 года бессменный директор
спортивно-адаптивной школы «НЕГЕ».
Кавалер ордена «За заслуги перед
Отечеством I степени».
Кавалер ордена «За заслуги
перед Отечеством II степени»
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РАЗ, А ДОКАЗЫВАЮ ЭТО КАЖДЫЙ ГОД

Интервью

Будалеевой до сих пор при-
надлежит наш рекорд —
стрельба за 11 секунд. То
есть включаем секундомер,
она падает на лёжку, закры-
вает все мишени и встаёт.
Даже для здоровых спорт-
сменов это очень хороший
результат. Биатлонистка от
Бога, обладает таким колос-
сальным терпением.

— Это вы по отношению
к боли или к монотоннос-
ти?

— О боли, конечно.
Грудь разрывает, лёгкие
хрипят, ты чуть ли не кро-
вью плюёшься. Надо пере-
терпеть, но не все могут.
Юля смогла и стала пара-
лимпийской чемпионкой.
Хотя мы её нацеливали
строго на биатлон, а она
умудрилась и в лыжах брон-
зу взять.

Ехал на БАМ,
а оказался…
в Тюмени

— Вячеслав Анатольевич,
вы уже много лет в Тюмени,
каким ветром вас сюда занес-
ло? Вы же родом из села
Дряблово Калужской облас-
ти.

— БАМ. Ехал на строи-
тельство Байкало-Амурской
магистрали в конце 70-х, но
не доехал. Все бригады для
отправки на БАМ форми-
ровались именно в Тюмени.
Я не планировал здесь ос-
таваться, но нам сказали,
что комсомольцы должны
остаться. Ну я и остался.
Меня бросили на трест
«Тюменьгазстрой», на желе-
зобетон: делать шпалы и
тому подобное.

— Почему вы вообще ре-
шили отправиться в такое
дальнее путешествие?

— Порыв такой. Сказа-
ли: «Комсомольцы, вперёд,
надо». Мы шли. Никто не
рассуждал, как сейчас по
поводу той же военной
спецоперации. Уверен, что
в те времена все бы отпра-
вились в ополчение. Это
сейчас бегут в Казахстан, в
Грузию, ещё куда-то. А
раньше молодёжь всё по-
другому воспринимала, тем
более я родился в 1957-м,
спустя 12 лет после войны,
да ещё на территории, где
была оккупация. Много
рассказов слышал от бабуш-
ки. Она говорила, что и сре-
ди немецких военных попа-
дались хорошие люди. У нас
офицер стоял, а у бабушки
пятеро детей было. И он
как-то сообщил: «Уводи де-
тей, сегодня деревню жечь
будем». Они отошли на ки-
лометр по направлению к
следующему населённому
пункту, и всё заполыхало.
Бабуля в итоге дожила до
101 года.

— Ого, какие у вас вос-
поминания о тех временах.

— Пацанами мы пряжки
поясные алюминиевые тас-
кали, немецкие. В их поис-
ках ходили на фашистские
военные захоронения.
Пряжки в школу прине-
сёшь, получишь втык. А
касок и патронов — зава-
лись. Кругом была война в
Калужской области, кругом
всё свистело в 40-е годы.

— То есть вы были кем-
то вроде копателей?

— Раньше о таких и не
слышали. Ребятишки всё
подчищали, даже подрыва-
лись некоторые на минах,
да, спустя 15-20 лет после
войны. В окопе щупом
ткнут, а там мина целая.
Она, конечно, не такой
силы была, как раньше, но
пальцы отрывало. Даже
танк наш был в тех краях,
увязший в болоте, только
башня торчала.

— А лыжами начали здесь
заниматься, в Тюмени?

— Здесь, в Сибири. У
каждого завода была своя
спортивная команда. Мы в
основном принимали учас-
тие в соревнованиях. Рабо-
тали только по производ-

ственной необходимости.
Тогда на чемпионат города
заявлялись по 60 команд,
представляете?

— Чем вас так лыжи за-
цепили?

— На День строителя
всегда проводились легко-
атлетические соревнования,
а зимой — состязания по
лыжам, плюс ГТО, где они
тоже были. Я чемпион об-
ласти зимнего фестиваля
ГТО. Так и прикипел к лы-
жам. Потом у меня появил-
ся мой первый воспитан-
ник-паралимпиец — Сергей
Селезнёв, случилось это в
конце 80-х.

Пока нет ощущения,
что пора на покой
— Почему именно пара-

лимпиец, а не обычный
спортсмен?

— Селезнёву нужен был
лидер, а я тогда ещё оста-
вался действующим лыжни-
ком. Сергей и обратился ко
мне за помощью. Мы сразу
же выиграли чемпионат
Советского Союза и поеха-
ли на чемпионат мира в
США. Американцы к нам
очень хорошо относились.
Мы посетили школы, ка-
кие-то предприятия. Ника-
кого барьера, очень хорошо
встретили. Сколько раз в
Америке были, народ такой
же остался. Всё, что сейчас
происходит, это политичес-
кие игры. Но мне с ним,
конечно, пришлось пово-
зиться, мы полностью пере-
строили режим. Я прошёл
хорошую школу, как рабо-
тать с атлетами с ограничен-
ными возможностями.

— Что было сложнее все-
го?

— Поменять его образ
мышления. Это был уже ус-
тоявшийся человек (его
сейчас нет в живых), стар-
ше меня по возрасту. С
детьми, например, намного
легче, они как пластилин.
Грубо говоря, что выле-
пишь, то и получишь. Со
взрослыми всё сложнее.

— Хорошо, вы попробова-
ли себя в спорте среди сле-
пых и слабовидящих, поче-
му решили продолжать рабо-
тать в этой же сфере?

— Зацепила фраза одно-
го из наставников сборной
СССР среди инвалидов
Владимира Серафимовича
Калашникова. Мол, тренер,
который воспитал только
одного спортсмена, а дру-
гих — слабо? На слабо меня
и взяли, один раз. А я те-
перь каждый год доказы-
ваю, что мне не слабо.

— У вас ещё остались ка-
кие-то неудовлетворённые
амбиции? Ведь ваши воспи-
танники выиграли всё, что
можно.

Материал подготовил Константин ЛУБИН
Фото Виктории ЮЩЕНКО

ТОП-4 КНИГ
по версии
Вячеслава
Голдинова

1. Алексей Толстой
«Гиперболоид инженера
Гарина»

2. Александр Беляев
«Голова профессора
Доуэля»

3. Жюль Верн
«20 тысяч лье под водой»

4. Жюль Верн
«Вокруг света за 80 дней»

— Хочется, чтобы и но-
вые ребята, кому сейчас по
14-16 лет, выросли и побе-
дили. В общем, пока нет
ощущения, что пора на по-
кой.

— Вы производите впечат-
ление человека, который по-
стоянно работает, 24 часа в
сутки, без выходных, всё
время куда-то спешите. Как
отдыхают трудоголики?

— У меня две работы:
тренерская и директорская.
На второй ты побегаешь по
всем заведениям, депутатам,
потом приезжаешь на сбор,
на первую работу — и от-
дыхаешь! Физическая дея-
тельность доставляет удо-
вольствие. На сборах мне
нравится ещё и потому, что
за тебя уже всё решено. Не
надо думать ни о чём лиш-
нем: подъём, зарядка, завт-
рак, тренировка и так далее.
Всё чётко расписано. Ску-
чаю по такой дисциплине,
потому что на директорской
работе всё непредсказуемо.
Может появиться какое-
нибудь спонтанное совеща-
ние, которое продлится не-
сколько часов. Это порой
выбивает из колеи.

— Это всё равно не отдых,
а работа.

— Для меня хобби — чте-
ние, рыбалка, охоту не люб-
лю. Да мне же ещё и лыжи

не надоели. Встал на них,
после часа катания голова
становится светлая и чистая.
Весь негатив уходит.

— Какой у вас лучший
улов, раз заговорили о ры-
балке?

— Нравится рыбалка на
спиннинг, на щуку. Ребята,
другие тренеры, часто меня
приглашают в Ханты-Ман-
сийск. На Чёрной речке,
рядом с нашей «Жемчужи-
ной Сибири» водятся вну-
шительные карпы. Самый
большой, которого я ловил,
вытянул на 6 килограммов.
Набили его потом перловой
или гречневой крупой, уже
точно не помню, чтобы она
втянула в себя весь жир.
Было вкусно. Самая люби-
мая рыба — муксун и стер-
лядь.

— А книги?
— Самые запоминающи-

еся — книги из детства. За-
читывался произведениями
Алексея Толстого, Марка
Твена, Жюля Верна, Алек-
сандра Беляева. Учился не
очень, а мои сочинения по
литературе всегда попадали
на какие-то районные кон-
курсы, потому что читал
много. Всегда набирал боль-
шое количество книг из
библиотеки, мне даже по-
том запрещали их там брать.
Пацаны из класса их брали
и отдавали мне. Сейчас
больше слежу за какими-то

новостями, информацией о
Кубках мира, в общем,
предпочитаю специфичес-
кую литературу. На художе-
ственную просто не остаёт-
ся времени.

— Хобби даёт возмож-
ность разгрузиться, откуда
берёте силы для каждоднев-
ной трудной работы?

— Спорт даёт физичес-
кую активность. Дают силы
и результаты спортсменов.
Я очень тщеславен, это од-
нозначно. Не хочу быть по-
средственным тренером.
Если почувствую, что стал
таким, то сразу уйду. Мне
не нужны вторые и третьи
места, только — первые. И
на берегу договариваюсь со
всеми: если сказал, что надо
прыгнуть в колодец, значит,
это и надо сделать. Ну это
образно, естественно. Даже
мои недоброжелатели гово-
рят: хочешь добиться ре-
зультата — иди к Голдино-
ву. Там тяжело, но ты добь-
ёшься.

МЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ ВОСПИТАННИКИ ЗАСЛУЖЕННОГО ТРЕНЕРА РОССИИ ВЯЧЕСЛАВА ГОЛДИНОВА
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Юлия
БУДАЛЕЕВА
паралимпийская

чемпионка
Сочи 2014

по биатлону

Елена
РЕМИЗОВА
восьмикратная

чемпионка мира,
трёхкратная

паралимпийская
чемпионка

по лыжным гонкам

Николай
ПОЛУХИН
трёхкратный

паралимпийский
чемпион

по лыжным гонкам
и биатлону

Станислав
ЧОХЛАЕВ
чемпион мира,
серебряный и

бронзовый призёр
Паралимпийских Игр
по лыжным гонкам

и биатлону



«СПОРТИВНЫЙ МЕРИДИАН»
No38 (1098) | 30 ноября – 6 декабря 2022 года88888 Событие

«Стратегии форми-
рования здорового об-
раза жизни средствами
физической культуры и
спорта: целевые ориен-
тиры, технологии и ин-
новации» — под таким
названием завершилась
ХХ научно-практическая
конференция, посвящён-
ная памяти Валентина
Никифоровича Зуева.

На ней были представ-
лены ответы на современ-
ные проблемы. Что нуж-
но делать, чтобы Олим-
пийские игры сохранили
великую миссию воспита-
ния общечеловеческих
ценностей? Учёным из
Белоруссии даже удалось
заглянуть в будущее! Толь-
ко представьте, что толь-
ко по одному гену можно
будет помочь ребёнку по-
добрать нужную дисцип-
лину, а ещё сравнить ге-
нотипы тех спортсменов,
которые добились боль-
ших высот с показателя-
ми начинающих атлетов.
Что из этого выйдет — по-
кажет время, ну а мы
вновь вернёмся в настоя-
щее.

От регионального
форума —

к Всероссийской
конференции

В начале заседания вы-
ступил глава города Тю-
мени Руслан Николаевич
Кухарук. Он подчеркнул,
что актуальность проблем
физического воспитания
поддерживается на всех
уровнях государственной
власти.

— Приятно, что спорт,
как и всегда, объединяет,
— говорит Руслан Нико-
лаевич. — За 20 лет пло-
щадка нашей конферен-
ции стала возможностью
для всесторонних дискус-
сий и практического при-
менения тех решений, ко-
торые были приняты в ре-
зультате больших трудов
участников.

Сегодня те лучшие
практики, которые роди-
лись на тюменской земле,
являются хорошей осно-
вой для развития отдель-
ных спортивных школ и

лет проведения научной
конференции?

— Произошла её
серьёзная трансфор-
мация. Если она со-
здавалась как неболь-
шой форум, на кото-
ром происходил об-
мен практиками
только внутри неко-
торых субъектов РФ,
то впоследствии
приобрела статус
всероссийской. Мы
начали серьёзно об-
суждать межведом-
ственные проек-
ты системы
спорта, образо-
вания, здраво-
о х р а н е н и я .

Сейчас конференция
функционирует как
серьёзная площадка
высокого уровня.

Лыжи, йога,
баскетбол.

Что выберешь
ты?

— Среди участни-
ков события есть и
учащиеся вузов. Из-
вестно, что дан
старт проекту «Эффектив-
ный контракт ректора», по
которому к 2025 году не-
обходимо, чтобы 80 про-
центов студентов были вов-
лечены в спорт. Удастся ли
Тюмени внести вклад на
пути к такому результату?

— Тюменская область
— передовой регион.
Здесь уже 20 лет идёт реа-
лизация уникального про-
екта «Спортизация физи-
ческого воспитания». Он
предполагает выбор раз-
личных направлений в
рамках элективных курсов
(лыжи, йога, стретчинг,
спортивные игры, плава-
ние). ТюмГУ в этой исто-
рии с 2021 года. В 2013-м
в спортизацию в полном
объёме подключился аг-
рарный университет Се-
верного Зауралья. Не в
полной мере, но в процес-
се вовлечения в данную
программу и ТИУ, и ме-
дицинский университет. В
ТВВИКУ систематичес-
кие занятия физкультурой
— норма каждого дня.

— Конференция посвя-
щена памяти Валентина
Никифоровича Зуева.
Многие называют его со-
зидателем. Начало его ра-

боты пришлось на трудное
историческое время, эпоху
90-х. В чём сегодня, спус-
тя десятилетия, вы равня-
етесь на этого человека?

— Знаете, мне вообще
повезло с учителями. В
первую очередь, это мой
покойный отец. Он был
лидером образования РФ,
заслуженным работником
физической культуры.
Многие проекты, которые
сегодня на слуху, роди-
лись под его организаци-
онным началом.

Валентин Никифо-
рович — тоже мой учи-
тель. Пять лет под его ру-
ководством я работал за-
местителем директора ин-
ститута физической куль-
туры ТюмГУ. Конечно,
это очень мощный адми-
нистратор, сумевший
объединить и управлен-
ческую деятельность, а
также научно-теоретичес-
кую и практическую реа-
лизацию этих синергий.
Валентин Никифорович
— созидатель, который
всегда был очень внима-
телен к ветеранам отрас-
ли. Он ценил и трепет-
но относился к тради-
циям спорта.

Обмен опытом
— Конференция сегод-

няшнего дня — это бес-
ценная площадка по об-
мену опытом, — расска-
зывает директор городс-
кого департамента по
спорту и молодёжной по-
литике Сергей Борисе-
вич. — Эффективно и
плодотворно, как и все-
гда, прошло пленарное
заседание, интересны и

ц е л ы х
направлений по всей Рос-
сии. Стоит отметить и ус-
пешный опыт нашего го-
рода, когда в совместном
сотрудничестве с частным
бизнесом мы достигали
тех показателей, которые
были определены феде-
ральными и нацио-
нальными проектами
«Спорт — норма жизни»
и «Демография».

Во время пандемии об-
суждали те темы, которые
были направлены на то,
чтобы спортсмены могли
держать себя в форме в
новых условиях. С уверен-
ностью можно сказать,
что изложенные в ходе
конференции идеи помог-
ли преодолеть это непро-
стое время. Подтвержде-
ние тому — высокие на-
грады и победы, которых
достигли наши спортсме-
ны на соревнованиях ми-
рового уровня.

Свой доклад «Трансфер
технологий в развитии
массового спорта на реги-
ональном уровне» пред-
ставил и директор облас-
тного департамента физи-
ческой культуры, спорта и
дополнительного образо-
вания Евгений Хромин.
Он поделился с обще-
ственностью спортивны-
ми достижениями нашей
области. Рассказал о со-
временном кластерном
подходе, который уже ус-
пешно внедряется в инф-
раструктуру города, и обо-
сновал необходимость
коммуникационного мар-
кетинга в сфере физичес-
кой культуры.

— Евгений Владимиро-
вич, что изменилось за 20

необходимы для дальней-
шей работы были докла-
ды учёных не только из
России, но и из других
стран.

Так, представитель Бе-
лоруссии Светлана Викто-
ровна Власова выступила
с большим информацион-
ным докладом о геномных
технологиях. За ними дей-
ствительно наше будущее,
важно внедрять и раннюю

генетическую ди-
агностику способ-
ностей начинаю-
щих спортсменов.

Также необхо-
димо коснуться
того, с чего нача-

ла Людмила Ивановна
Лубышева (главный ре-
дактор журнала «Теория и
практика физической
культуры». — А.Ч.), а
именно с олимпийского

движения, на-
сколько оно сей-
час поменялось, и
нельзя игнориро-
вать эти новые
вызовы. Если мы
раньше говорили,

что спорт — вне полити-
ки, то на сегодняшний
день вся политика как
раз-таки сосредоточилась
вокруг спорта. Выступле-
ние наших атлетов без
флага и гимна, а тем бо-
лее отстранение от меж-
дународных соревнований
— нарушение Олимпийс-
кой хартии.

— Что делать в услови-
ях мировой переоценки
ценностей?

— Нужно восстанавли-
вать то, что существовало
ещё давным-давно, обра-

щаться к истокам, к
тому, что продвигал
Пьер де Кубертен.
Спорт должен объе-
динять, и только тог-
да будут и справедли-
вость, и развитие. Се-
годняшняя конфе-
ренция является точ-
кой соприкосновения
всех этих начал.

— Тюменская об-
ласть занимает пятое
место по количеству
вовлечённых в спорт.
Ставится ли одной из
целей на 2023 год войти
в тройку лучших?

— Мы над этим ра-
ботаем и никогда не ос-

танав-

ливаемся
на достигнутом. Как раз-
таки за счёт интеграции
муниципального парт-
нёрства. В этом плане
хочу отметить отдельно
двукратную чемпионку
мира по бодибилдингу,
председателя областной
федерации по этому виду
спорта Наталью Проску-
рякову, а также чемпио-
на Европы по карате,
президента областной фе-

Материал подготовила Анна ЧИРКО
Фото Александры БОРТНИК

дерации Андрея Потапо-
ва. Они сами достигли
высоких результатов в
спорте, но не останови-
лись на этом. Это не
только участники, но и
инициаторы многих про-
ектов, нацеленных на
увеличение систематичес-
ки занимающихся
спортом и на приобщение
населения к здоровому
образу жизни. Ещё очень
важно, что у нас выстро-
ены партнёрские отноше-
ния с 220 частными фит-
нес-клубами Тюмени.
При подобной синергии
мы можем достичь боль-
шего и будем стараться.

Спорт —
дешевле!

— Согласны, что сейчас
в нашем городе всё больше
людей разных возрастов
проявляют интерес к
спорту?

— Сейчас это можно
увидеть невооружённым
глазом. Посмотрите на
старшее поколение, когда
в утреннее и вечернее вре-
мя бабушки ходят с па-
лочками для скандинавс-
кой ходьбы. Я даже как-
то один раз остановился
и спросил, почему они это
делают. Думал, может
быть, какой-то зачёт от-
рабатывают, но оказалось,
наоборот. «Чем пить ле-
карства, проще занимать-
ся регулярно, системати-
чески даже скандинавской
ходьбой. Это гораздо луч-
ше, дешевле, укрепляет
здоровье и поднимает на-
строение», — вот что я
услышал.

— В свете международ-
ных санкций в России орга-
низуют альтернативные
масштабные спортивные
события. Как думаете, в
будущем Тюмень способна
стать местом проведения,
например, Всероссийской
Спартакиады?

— У нас, безусловно,
есть для этого ресурсы.
Говорю про объекты об-
ластной столицы, которые
конкурентоспособны на
самом высоком уровне,
такие как «Жемчужина
Сибири», Легкоатлетичес-
кий манеж, стадион «Гео-
лог». Здесь самое главное
— желание!

Хочется отме-
тить, что об-
ластная сто-
лица стано-
вится местом
притяжения
не только
спортивной,
но и научной
общественнос-
ти. В 2022-м
ю б и л е й н а я
конференция
побила все чис-
ленные рекорды.
Учёные предста-
вили около 150
научных статей,
это больше, чем в
предыдущие годы.
Участие в событии
приняло шесть за-
рубежных стран

(Белоруссия, Киргизия,
Казахстан, Узбекистан,
Сирия, Италия). Всего же
на нём присутствовали
638 человек, а с учётом
подключения к видео-
трансляции — более 1500!
В этом году вновь лучшие
практики смогут сделать
спорт нормой жизни ещё
многих тюменцев!

 КАК НА СТЫКЕ НАУК
     ПРЕОДОЛЕТЬ
           МИРОВУЮ
    ТУРБУЛЕНТНОСТЬ?

Руслан КУХАРУК

Сергей БОРИСЕВИЧ

Евгений ХРОМИН

У Германа Гессе есть роман «Игра в бисер».
Написанный почти сто лет назад,
но актуальный и сегодня. В нём говорится
о некой Касталии, в которой собрались
магистры игры, чтобы в эпоху
исторической бури сохранить
и приумножить интеллектуальное
достояние всего мира. Нечто подобное
произошло и в Тюмени, только вместо
музыки и математики у современного
международного сообщества учёных,
управленцев, педагогов и тренеров —
в распоряжении спорт, наука
и медицина.
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«РУБИН» — ПУТЕШЕСТВИЕ
      ИЗ СИБИРИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Хоккей

В нынешнем году тюменские болельщики
в последний раз смогут увидеть «Рубин»
на домашнем льду 5 декабря. В матче
чемпионата PARI — Всероссийской
хоккейной лиги с «Академией Михайлова»
из Тулы. Затем, с 10 по 30 число,
подопечные Дениса Ячменёва проведут
шесть гостевых встреч. Им придётся
поездить по Восточной Сибири,
а затем махнуть в Санкт-Петербург.

Город на Неве хорош в
любое время года и при
всякой погоде, кто бы что
ни говорил про его «веч-
ную серость и слякоть». А
в преддверии новогодних
праздников Санкт-Петер-
бург просто чудесен. Сказ-
ка наяву, да и только.

Новогодние
перспективы

Поэтому декабрьским
перспективам парней из
«Рубина» можно позавидо-
вать. Разумеется, по-бело-
му. Опять же многим при-
езжим игрокам, чьи семьи
базируются в центрально-
европейской части страны,
будет проще добраться до
новогоднего домашнего
стола.

На этом логическую
цепочку прерву. Во-пер-
вых, до питерского путе-
шествия тюменской ко-
манде, как уже было ска-
зано, ещё предстоит сго-
нять в Омск, Новокузнецк,
Красноярск и Ангарск.
Во-вторых, как ни крути,
в Санкт-Петербург «Ру-
бин» поедет играть в хок-
кей. А он везде одинаков.
Что на фоне дворцовой
архитектуры, что среди
построек в духе советско-
го минимализма. Не гово-
ря уже о том, что коман-
ды «Динамо» и «СКА-
Нева» далеко не подарки,
даже перед Новым годом.

Ладно, вернёмся в на-
стоящее, вернее, в совсем
недалёкое прошлое. Хок-
кейный клуб «Рубин» на
днях официально объя-
вил, что его тренерский
штаб покинул, по семей-
ным обстоятельствам,
Станислав Голованов. В
команде он отвечал за
подготовку нападающих.
Вообще, это логично,
когда один из лучших
снайперов в истории ВХЛ
передаёт свой опыт сле-
дующим поколениям иг-
роков. Другое дело, на-
сколько хорошо они ус-
ваивают материал. Как
любит повторять один
известный хоккейный
персонаж, мало хотеть —
надо мочь.

В этом смысле класс-
ным, добившимся при-
знания игрокам бывает
очень сложно проявить
себя должным образом на
тренерском поприще. Ис-
ключения бывают, напри-
мер, Денис Ячменёв. Од-
нако он главный тренер
не абы где, а в «Рубине».
А в тюменском клубе, как
сказал поэт, разумеется,
по другому поводу, что ни
пожелается, всё всегда
произойдёт, всё всегда
сбывается.

Нефтекамский
ковбой

Большой и добродуш-
ный защитник Юрий Па-
нов. Он играл в Тюмени
ещё до появления ВХЛ.
Затем трудился в различ-
ных ипостасях в омском
«Авангарде» и вот теперь
помощник главного трене-
ра «Горняка-УГМК» из
Верхней Пышмы. Не ду-
маю, что Панов обладает
серьёзными рычагами вли-
яния на команду, всё-таки
он не главный тренер. Од-
нако восемнадцатое место
в таблице для фарм-клуба
екатеринбургского «Авто-
мобилиста» явно не тот
результат, которого от Па-
нова и его коллег по тре-
нерскому цеху ждут.

Владимир Гусев появил-
ся в «Рубине» в первый
чемпионский сезон тюмен-
ской команды в ВХЛ и сра-
зу пришёлся ко двору. На
льду всегда был не прочь
подраться, хотя «грязным»
защитником никогда не
был. В молодости Влади-
мир несколько лет провёл
в различных лигах Север-
ной Америки и, как мне
представляется, впитал в
себя часть ковбойской
культуры. С иностранцами,
а их в «Рубине» раньше
хватало, был на короткой
ноге, бойко общался на ан-
глийском. Но это так, по-
верхностные явления. Гу-
сев — человек серьёзный,
рассчитывающий свои
ходы наперёд. Первый тре-
нерский опыт он получил
в молодёжном «Тюменс-
ком Легионе». Для Влади-
мира Витальевича это были
трудные сезоны. Команда
объективно не могла пока-
зать тот результат, которо-
го от неё ждали.

Тем не менее переход
Гусева в «Торос» стал нео-
жиданностью. Почему-то
никогда не ассоциировал
его с нефтекамской ко-
мандой. Ему больше под-
ходит Сибирь. Как в пря-
мом, так и в переносном
смысле слова. Кстати,
главным тренером новоси-
бирской «Сибири», где
Гусев в прошлом играл,
работает Андрей Мартемь-
янов. Если помните, он

был помощником рулево-
го «Рубина» Мисхата Фах-
рутдинова. Кто знает, мо-
жет быть, Мартемьянов
позовёт своего бывшего
подопечного из «Тороса» к
себе в помощники по ста-
рой памяти. Но для этого
Гусеву надо проявить себя
в «Торосе». Пока нефте-
камцы показывают сред-
ние результаты, что, впро-
чем, сейчас характерно для
башкирских команд во
всех лигах.

Карт-бланш
«Ермаку»

Отдельная тема — тре-
неры вратарей. Но кто из
тюменских болельщиков
не помнит Дениса Франс-
кевича. Он охранял после-
дний рубеж «Рубина» с
2013 по 2018 годы с пере-
рывом на один сезон. Как
справедливо кто-то выска-
зался о Франскевиче, его
можно либо любить, либо
ненавидеть. Он абсолют-
ный рекордсмен в истории
ВХЛ по вратарским
штрафным минутам. Их у
Дениса, в это трудно по-
верить, 120!

Сейчас он тренирует
вратарей в альметьевском
«Нефтянике». Формально
этот клуб не имеет отно-
шения к казанскому «Ак
Барсу», но неформально
все хоккейные команды в
Татарстане довольно тесно
связаны друг с другом. Ещё
играя за «Рубин», Франс-
кевич купил квартиру в Ка-
зани. В то лето, когда это
произошло, Денис давал
мне интервью по телефо-
ну. Смеялся, говорил, вы
бы видели меня сейчас, в
каком виде сижу, с мебе-
лью весь день провозился.
Тренерскую карьеру Фран-
скевич начинал в МХЛ, в
нижнекамском «Реакторе»,
сейчас работает в высшей
лиге. Кто знает, может, и
до КХЛ дорастёт.

Ещё до возвращения
команде исторического
названия «Рубин», в эпо-
ху «Газовика», в Тюмени
непродолжительное время
работал главным тренером
Евгений Зиновьев. Впос-
ледствии он основательно
прикипел к орскому

О чем говорят
Галанов с Сёминым

Возможно, кого-то и
пропустил, но в командах
PARI-ВХЛ насчитал пол-
тора десятка тренеров, ко-
торые играли или работа-
ли в Тюмени за последние
лет пятнадцать. По резуль-
татам нынешнего чемпи-
оната среди них можно
даже составить рейтинг
успешности. Типа того,
что чья команда какое ме-
сто в таблице сейчас зани-
мает. Разумеется, эта гра-
дация более чем условная
и в некотором роде даже
некорректная, но всё-таки.

Чемпион ВХЛ 2011
года, поигравший в клубах
НХЛ защитник Максим
Галанов сейчас трудится в
«Соколе». Команда из род-
ного для Галанова Крас-
ноярска. Помнится, сразу
после завершения игровой
карьеры он занял пост ге-
нерального менеджера
«Сокола». Сейчас там все
оперативные вопросы ре-
шает многолетний одно-
клубник Александра Овеч-
кина по «Вашингтону»
Александр Сёмин. В дет-
стве он некоторое время
тренировался в Тюмени и
даже жил во Дворце
спорта. Интересно, делят-
ся ли Галанов с Сёминым
тюменскими воспомина-
ниями? Хочется в это ве-
рить.

Курганский инсайд
Кому точно есть что

вспомнить про «Рубин»,
так это нынешнему тре-
нерскому штабу «Заура-
лья», который полтора
года назад в полном соста-
ве перешёл туда из «Руби-
на». Но если у того же Га-
ланова дела в «Соколе»
идут хорошо, команда на-
ходится на пятом месте
таблицы, то по поводу на-
ставников «Зауралья»,
главного тренера Михаи-
ла Звягина и его помощ-
ников Алексея Исакова и
Кирилла Брагина в интер-
нет просочился инсайд об
их скором уходе с нынеш-
ней работы.

В принципе, это может
оказаться правдой, потому
как вряд ли балансирова-
ние на грани зоны плей-
офф устраивает руковод-
ство курганского клуба.
Но, с другой стороны, впе-
реди ещё много матчей в
«регулярке», и, смени сей-
час тренеров, неизвестно,
к чему это может привес-
ти. Тем более что Звягин
— калач тёртый, будет бо-
роться за команду до пос-
леднего. Посмотрим, вып-
лывет ли.

«Южному Уралу». Слож-
но посчитать, сколько раз
он принимал эту команду
и увольнялся из неё. И вот
теперь ангарский «Ер-
мак», который замыкает
турнирную таблицу. Ког-
да в этом сезоне Зиновь-
ев приезжал с ангарчана-
ми в Тюмень, то расска-
зывал, что первоочеред-
ная его задача — усилить
состав хорошими игрока-
ми. Многие из прежних
хоккеистов явно на уро-
вень ВХЛ, по мнению Ев-

Материал подготовил Александр КУШНИКОВ
Фото ХК «Рубин»

Чемпионат
«PARI ВХЛ — Кубок Шелкового пути»

24 ноября

«Югра» (Ханты-Мансийск) — «Рубин» (Тюмень) — 2:3 (Б)
(0:0, 1:1, 1:1, 0:0)

«Рубин»: Назаров; Лютов  – Зайцев, Сёмин  – Осипов  (к), Колганов  –
Лавриненко; Кошурников – Кляузов – Давыдов, Мокин – Нестеров – Попу-
гаев, Шуйдин – Чемерикин – Владимиров, Кулиев – Насретдинов – Рожков-
ский, Брютов – Дробин.

Шайбы забросили:
22.58 – Козлов (Акмальдинов, Антипов) — 1:0;
32.59 – Кошурников — 1:1;
43.04 – Козлов (Акмальдинов, Шутов) — 2:1;
50.21 – Мокин — 2:2;
65.00 – Чемерикин (Б) — 2:3.

Статистика матча:
Броски: 76-70; броски в створ: 48-43; вбрасывания: 39-30; штраф: 6-6.

30 ноября

«Рубин» (Тюмень) — «Барс» (Казань) — 1:2 (Б)
«Рубин»: Щетилин; Лютов – Зайцев, Кремзер – Осипов, Колганов – Сё-

мин, Лавриненко; Кошурников – Кляузов – Давыдов, Мокин – Нестеров –
Попугаев, Шуйдин – Чемерикин – Владимиров, Кулиев – Насретдинов – Рож-
ковский, Дробин.

Шайбы забросили:
09:06 – Булатов (Ионов, бол.) — 0:1;
37:30 – Попугаев (Давыдов, Сёмин, бол.) — 1:1;
65.00 – Миннеханов (Б) – 1:2.

Статистика матча:
Броски: 55-48; броски в створ: 24-24; вбрасывания: 29-33; штраф: 6-2

гения Александровича, не
тянули.

Но за месяц «Ермак»
выиграл только один матч
— у «Омских Крыльев».
Думаю, руководство ангар-
ского клуба может разре-
шить ситуацию двумя пу-
тями. Либо задаться воп-
росом, соответствует ли
уровень самого тренерско-
го штаба ВХЛ, либо дать
ему карт-бланш, по край-
ней мере, до следующей
осени. Что по мне, так вто-
рой путь рациональнее.

2:3 (Б)

1:2 (Б)

Тренеры клубов ВХЛ, игравшие или работавшие в Тюмени
ХК «Сокол» — тренер Максим Галанов
ХК «Нефтяник» — тренер вратарей Денис Франскевич
ХК «Торос» — тренер Владимир Гусев, тренер вратарей Михаил
Шукаев
ХК «Барс» — тренер Алексей Ермолаев
ХК «Зауралье» — гл. тренер Михаил Звягин, тренеры — Алек-
сей Исаков и Кирилл Брагин, тренер вратарей Виктор Долгушин
ХК «Омские Крылья» — тренер Николай Золотухин
ХК «Горняк-УГМК» — тренер Юрий Панов
ХК «Южный Урал» — тренер Владислав Хромых
ХК «Буран» — тренер Денис Баев
ХК «Ермак» — гл. тренер Евгений Зиновьев

Регулярный чемпионат ВХЛ.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 29 НОЯБРЯ

И ШАЙБЫ О

1 «ЮГРА»  (Ханты-Мансийск) 27 83-53 44

2 «МЕТАЛЛУРГ»  (Новокузнецк) 27 97-67 40

3 «ДИЗЕЛЬ» (Пенза) 27 85-59 40

4 «РУБИН» (Тюмень) 27 74-65 39

5 «ЛАДА»  (Тольятти) 29 81-71 38

6 «СОКОЛ» (Красноярск) 27 85-65 37

7 «ДИНАМО»  (Санкт-Петербург) 28 88-74 37

8 «НЕФТЯНИК»  (Альметьевск) 27 69-58 36

9 «ХИМИК» (Воскресенск) 26 92-64 35

10 «ИЖСТАЛЬ»  (Ижевск) 27 74-82 33

11 «ТОРОС»  (Нефтекамск) 26 71-63 32

12 «СКА-НЕВА»  (Санкт-Петербург) 28 91-82 32

13 ХК «ТАМБОВ» (Тамбов) 27 72-74 32

14 «БАРС» (Казань) 28 60-71 31

15 АКМ (Тульская область) 27 80-89 31

16 «ЗАУРАЛЬЕ»  (Курган) 27 56-57 29

17 «ОМСКИЕ КРЫЛЬЯ» (Омск) 27 75-80 28

18 «РОСТОВ»  (Ростов-на-Дону) 27 69-86 28

19 «ГОРНЯК-УГМК» (Верхняя Пышма) 27 76-78 28

20 «МОЛОТ» (Пермь) 25 68-74 28

21 «ЧЕЛМЕТ» (Челябинск) 25 54-62 28

22 «ЮЖНЫЙ УРАЛ» (Орск) 25 62-77 22

23 «ЗВЕЗДА» (Москва) 27 54-79 21

24 «РЯЗАНЬ-ВДВ»  (Рязань) 26 54-75 21

25 «БУРАН» (Воронеж) 28 60-88 15

26 «ЕРМАК» (Ангарск) 26 54-91 11
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Кто был лучшим тюменским
боксёром в восьмидесятые годы
прошлого века? Уверен, что Сергей
Змановский. Победитель юношеского
первенства РСФСР, серебряный медалист
юниорского и молодёжного форумов
Советского Союза, финалист чемпионата
Вооружённых Сил СССР.  Разумеется, это
далеко не все его достижения на ринге.

Признаться, мне досад-
но, что не пообщался со
Змановским раньше. Но,
как говорится, лучше по-
здно, чем никогда. В раз-
личных сборных коман-
дах, в том числе Советс-
кого Союза, Змановского
готовили к соревновани-
ям многие тренеры. Но
своим первым и един-
ственным наставником он
считает стоявшего у исто-
ков тюменского бокса
Юрия Александровича
Казанцева.

О самом Сергее Алек-
сандровиче можно напи-
сать не одну книгу. Уверен,
читать её будет интересно
и познавательно. Вот фраг-
менты из рассказа Зманов-
ского о своей жизни и се-
мейной истории.

Материнская
стойкость

— Моя мама была по
национальности чувашка.
Она родилась в 1938 году.
Ещё до войны моего деда
арестовали по доносу, —
рассказывает Сергей Алек-
сандрович. — А когда на-
чалась война, он написал
заявление на фронт и по-
пал в штрафной батальон.
Как уже потом узнали, в
1941 году мамин отец по-
гиб под Калугой. А в то
время пришла повестка,
будто он пропал без вес-
ти. Мою бабушку забрали
в трудовую армию, и дети
остались одни. Четверо
умерли, выжили трое —
моя мама, её сестра и брат.
В пятнадцать лет мать уже
работала на казанской же-
лезной дороге. С отцом
она познакомилась в Тю-
мени, он родом из дерев-
ни Мальково.

Мы с мамой жили в
женском общежитии, в
заречной части Тюмени, в
бараках. А папа — в муж-

ровки. Школу запустил и
нахватал массу двоек, как
сейчас помню — 22 шту-
ки. И учитель отправил
Юрию Александровичу
записку, в которой попро-
сил не пускать меня на
тренировки, пока не под-
тяну учёбу. Я за три дня
всё исправил, прихожу в
зал и бегом к Казанцеву.
Он мне показывает запис-
ку из школы и говорит: ну
как же так, давай, чтобы
быстро все двойки испра-
вил. А я ему второй лис-
ток протягиваю, вот, по-
смотрите, всё в порядке.

У нас во дворе жили
парни на несколько лет
старше меня. Они ко мне
всячески придирались, не
хотели, чтобы я занимал-
ся боксом. Чтобы не стал-
киваться с ними, я вста-
вал в шесть утра и шёл на
тренировку. Постепенно
отношение во дворе ко
мне поменялось. Придёшь
с друзьями-боксёрами к
своему дому, а во дворе
нет никого. Как ветром
сдуло.

Воля и сила
— На республиканском

первенстве центрального
совета общества «Буреве-
стник» в Калинине со
мной произошёл такой
случай, Попадаю в финал
турнира на своего посто-
янно соперника из Перми
— Пашу Кутырова. Он
взял и двинул мне по лицу
через руку. Я даже помню
этот удар. Обычно, когда
боксёры пропускают силь-
ный удар, они его не по-
мнят, а у меня всё четко в
памяти отложилось. При-
летело, и я заходил по рин-
гу — судья начал отсчиты-
вать, но разрешил продол-
жить бой. Всё, что было
потом, я не помню. После
поединка стал спрашивать
у друзей: то полуфинал
был или финал?

Подходит ко мне па-
рень, с которым мы жили
в одном номере, а я его
не узнаю. Только когда
под душ встал, очухался.
И оказалось, что этот бой
я выиграл. Причем, как
мне рассказали ребята и
тренеры, выиграл уверен-
но, по всем статьям. Вот
что значит настрой и воля
к  победе, работа на тре-
нировках до изнеможения
на пределе возможностей.
Потом беседовал на эту
тему с врачами, и специ-
алисты подтвердили, что
да, такое бывает, так на-
зываемый «стоячий нока-
ут». Я всегда настраивал-
ся только на победу, и это
мне помогало. В боксе всё
решается на ринге, там
воля и сила.

Юрию Александровичу
предложили возглавить
сборную центрального
совета общества «Буреве-
стник» для выступления
на первенстве СССР в
Могилёве. Он сразу задал
вопрос: Змановский по-
едет? За первое место на

ском общежитии. Однаж-
ды мама взяла меня в
охапку и бегом в гориспол-
ком, стала там ругаться,
кричать, я до сих пор этот
момент помню. В 1970
году родителям дали квар-
тиру в новом доме. Мама
идёт и приговаривает: хоть
бы двухкомнатная, хоть бы
двухкомнатная. Открыва-
ют двери, а там сразу три
комнаты! Это было огром-
ным событием. От мамы я,
конечно, многое перенял.
И характер, и стойкость,
и другие качества.

От тренировки
до тренировки

— Вначале я занимал-
ся футболом у тренера
Александра Мильдуса.
Потом во дворе сломал
руку и закончил с футбо-
лом, но пошёл на класси-
ческую борьбу. От дома до
моей школы приходилось
идти через поле. Зимой по
сугробам особенно тяже-
ло было.

Но появился третий
микрорайон, и я перешёл
в другую школу. А Юрий
Казанцев как раз открыл
там секцию бокса. Мне
друзья говорят, мол, давай,
пошли, там тренировки
такие классные. Но я на
борьбу ходил, сначала от-
казывался, однако потом
всё-таки согласился. Меся-
ца три-четыре мы прозани-
мались — Юрий Алексан-
дрович устроил провероч-
ные спарринги. Ставил
оценки — от единицы до
пятёрки. Из всех ребят, а
нас было человек сто, Ка-
занцев только двум поста-
вил пятёрки, правда, с ми-
нусом, в том числе мне.

Бокс мне настолько хо-
рошо давался, что стал для
меня такой же необходи-
мостью, как воздух. Жил
от тренировки до трени-

Союзе присваивали зва-
ние мастера спорта, а мне
было всего шестнадцать
лет. В финале боксировал
с Гаджи Тимербулатовым
из Москвы. Впоследствии
он стал чемпионом Спар-
такиады народов СССР.

Бой был равный, но
руку подняли сопернику.
Тем не менее серебро пер-
венства Советского Союза
для тюменского бокса
было весомым достижени-
ем, в газетах про меня пи-
сали, вниманием не обде-
лили. После этого включи-
ли в состав сборной стра-
ны, и на следующий год я
без отбора попал на моло-
дёжное первенство Совет-
ского Союза в Пензе.

Первым номером
— На том турнире «ма-

стера» давали за попадание
в призовую тройку. Про-
вёл пять боёв, и в финале
встретился с местным пар-
нем. Очень хорошо бокси-
ровал, собой был доволен
и уверен, что стану побе-
дителем. Но руку подняли
хозяину ринга. Уже потом
я узнал, что сопернику от-
дали победу, чтобы первое
командное место выигра-
ла сборная общества «Тру-
довые резервы». Суще-
ствовали тогда определён-
ные нюансы. Помню,
объявляют: звание чемпи-
она Советского Союза за-
воевал… бам, сопернику
руку поднимают. А у меня
слёзы из глаз.

Но в сборной мне ска-
зали: Сергей, ты готовишь-
ся ехать «первым номером»
на первенство мира. Стар-
шим тренером команды
был Константин Никола-
евич Копцев. Сборов про-
шёл много, но на первен-
ство мира в Бухарест по-
чему-то поехал в моей ве-
совой категории Андрей
Белов, которого я на пер-

Исторический ракурс

венстве страны побеждал
со счётом 5:0. Мне потом
рассказывали, что до фи-
нала на мире, куда вышел
кубинец, я дошёл бы сме-
ло. А за это уже полагалось
звание мастера спорта меж-
дународного класса.

12 рублей
на человека

— Даже в мужской
взрослой сборной страны
не было таких нагрузок,
как в «молодёжке». Напри-
мер, кросс. В горы нас
увезли, надо пробежать
двадцать километров, ав-
тобусы ждут. Тренер по-
смотрел-посмотрел, кто
успел, тот поехал, кто
опоздал к отходу транс-
порта, сам до базы доби-
рается. Три тренировки в
день. Первая — зарядка
часа на полтора. Вторая —
в перчатках. Третья — цик-
лическая, по кубинской
системе. Ещё вот такое.
Бьём по мешкам с уско-
рениями двенадцать раун-
дов, а Копцев мне: Зма-
новский, что-то ты слабо
работаешь! И я взрываюсь,
навзрывался так, что на
следующее утро не смог
встать с кровати. Врач
пришёл, посмотрел — упа-
док сил. Два дня не выхо-
дил из номера, мне при-
носили еду. Кормили нас
очень хорошо — 12 рублей
в день на человека  (сред-
няя зарплата в СССР была
135 рублей в месяц. —
А.К.). Чёрная икра, разно-
образные продукты, ресто-
ранный уровень.

Ещё был случай. Мне
удалили два зуба, и в этот
же день наставники назна-
чают контрольный спар-
ринг. Юрий Александро-
вич подходит к старшему
тренеру и говорит: может,
не надо, зубы сегодня вы-
дёргивали. Нет, пусть бок-
сирует. Я вспоминаю, у
меня из-под капы всё на-
ружу бежит, а я боксирую.

На чемпионате Воору-
жённых Сил первый бой
выигрываю, второй, а тре-
тий, полуфинальный — с
Артуром Григоряном. По-
том он именитым боксёром
стал. На Олимпиаду ездил
«первым номером». После
достиг очень многого сре-
ди «профи». Уехал в Гам-
бург, стал многократным
чемпионом мира среди
профессионалов по версии
WBO. Но я настолько был
хорошо готов, что у меня
сами руки летели. Это был
мой самый лучший бой за
всё время. Победу отдали
мне — 4:1. Обычно, левши
неудобные соперники, а
мне — наоборот.

Из досье «СМ»
Сергей ЗМАНОВСКИЙ, мастер спорта СССР по боксу.
Родился в 1967 году в Тюмени. Тренер — Юрий Александро-
вич Казанцев. Представлял спортивное общество «Буревес-
тник». Победитель первенства РСФСР, двукратный серебря-
ный призёр первенств Советского Союза, финалист
чемпионата Вооружённых Сил СССР. Сейчас входит в состав
федерации бокса Тюменской области.

1984 год.
Финалист
первенства
СССР
по боксу
Сергей
ЗМАНОВСКИЙ
(справа)
с тренером
Юрием
КАЗАНЦЕВЫМ.

Начало
80-х годов.
Тюменские
боксёры.
Сергей
ЗМАНОВСКИЙ
(второй
слева).

Материал подготовил Александр КУШНИКОВ
Фото из личного архива спортсмена

СЕРГЕЙ ЗМАНОВСКИЙ:
 БОКС МНЕ НУЖЕН
                 КАК ВОЗДУХ
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Фото: Романа ФЕДОРОВА Фигурное катание

Сезон фигурного катания в разгаре.
В областной столице с 22 по 23 ноября
прошли Всероссийские соревнования
«Тюменский меридиан». Там мы
пообщались с участниками и узнали,
зачем они занимаются избранным
видом спорта, к чему стремятся и кем
вдохновляются. Оказалось,
что не только именитыми
спортсменами, но и ровесниками.

Мария ПИНСКАЯ,
11 лет,
Свердловская
область

— В фигур-
ном катании
я уже восемь
лет. Мама от- дала
в секцию, чтобы я была здо-
ровой. В то время я также за-
нималась танцами и музыкой,
но пришлось выбирать. Отда-
ла предпочтение спорту и ни
о чём не жалею.

Здесь мне нравятся прыж-
ки. Правда, не очень люблю
риттбергер и флип. Но в це-
лом обожаю прыгать, потому
что это необычные ощущения,
когда отрываешься ото льда.
До категории «ультра-си» мы
с тренером ещё не дошли, но
в конце сезона планируем
учить четверной сальхов. Ког-
да чувствую внутреннюю уве-
ренность, то предлагаю отра-
батывать что-то более сложное.

Из извест-
ных спортсме-
нов слежу за
Камилой Вали-
евой, Софьей
Акатьевой и
Марком Конд-
ратюком .  И,
конечно, Са-
шей Трусовой.
Они все очень
талантливые.

Моя спортив-
ная мечта — вы-
учить сложный
элемент и по-
ехать с ним на
крутой чемпио-
нат.

Павел ГРИБУЛЯ,
12 лет,
Свердловская
область
— Я катаюсь

с трёх лет.
Меня привели
родители, а
потом сам втянулся. Если
выделять что-то классное
в этом спорте, то это
тройные прыжки. Прият-
но их исполнять.

Больше всего нравится
лутц. На соревнования
пока не заявляем его, но
на тренировках делаю.

Л у ч -
ший фи-
гурист для
меня —
Илья Ма-
л и н и н .
Ему 17
лет, но он

крутой, потому что пры-
гает четверной аксель.

Какая у меня цель в
спорте, ещё не решил.
Сейчас я тренируюсь,
езжу на соревнования и
стараюсь побеждать.

Ева ГУДЭ,
11 лет,
Свердловская
область
— Занима-

юсь фигур-
ным катани-
ем пять лет,
и оно нравится мне за
красоту, гибкость. И на
льду особая атмосфера. У
меня всё получается, по-
этому о том, чтобы бро-
сить спорт, я никогда не
думала.

Любимый элемент? Ту-
луп. Хочу прыгать каска-
ды с ним и тройным лут-
цем, но его я ещё отраба-
тываю.

В д о х -
новляюсь
я Алек-
с а н д р о й
Трусовой.
Она мно-
гого доби-

лась, была на Олимпиа-
де. Мне бы тоже хотелось
поехать на Игры и даже
победить в них.

Лариса ЯКУШЕВА:
ОРГАНИЗАЦИЯ СОРЕВНОВАНИЙ  —
ЭТО ПРИЯТНЫЕ ХЛОПОТЫ

Итоги турнира подвела председатель президи-
ума Тюменской областной общественной
организации «Федерация фигурного катания
на коньках» Лариса Якушева.

они  успешно  отбираются  на
первенства России.

Перед  спортсменами
всегда стоят конкретные
задачи. А мы их под-
держиваем, находим-
ся в тесном контакте
с детьми,  тренера-
ми,  родителями.
Фигурное катание
— наша жизнь.
На связи и с со-
седями. На стар-
ты к нам часто
приезжала Ве-
роника Яметова
— фигуристка
из Свердловс-
кой области. Она
буквально вырос-
ла у нас на глазах,
а сейчас девушка в
сборной  страны.
Мы рады и болеем
друг за друга.

— Соревнования проходят
не в первый раз, и нам, органи-
заторам, очень важно держать
уровень,  — отметила Лариса
Юрьевна.  — Но это приятные
хлопоты. Всегда рады видеть у
себя команды регионов, предан-
ных фигурному катанию. И, ко-
нечно, особенно переживаешь
за тюменских ребят: гордишься
успехами и переживаешь, если
что-то не получается.

Наши воспитанники состав-
ляют  отличную  конкуренцию
гостям. Всегда сильные пред-
ставители у Свердловской об-
ласти, Москвы,  Татарстана,
Санкт-Петербурга, Перми. Юно-
ши, например, достойно побо-
ролись с ними, ведь так инте-

реснее, — друг друга они зна-
ют по домашним состязаниям.
Да, могли выступить чуть луч-
ше, но это опыт. Главное — са-
мосовершенствование.

Не  побоялись  заявить  ус-
ложнённые программы. Напри-
мер, Егор Карнаухов, который
выступает по мастерам спорта.
Он исполняет тройной аксель,
а это непростой прыжок. И ос-
тальные ребята стремятся на-
бирать больше очков за техни-
ку. Работа не останавливается.
Соревновательный  сезон  на-
чался лишь в сентябре, по ходу
обязательно будут доработки.
Перспективы у тюменских фи-
гуристов большие. Доказатель-
ством  является  тот факт,  что

Маргарита ИГОНОВА,
12 лет,
Республика
Татарстан
— Я пришла в

фигурное катание в
четыре года для об-
щего развития.
Мама с папой записали. А потом
стала более серьёзно относиться
к этому и втянулась.

Любимого элемента у меня нет.
А это тот, который лучше всего
получается. Хочется усложнить
свою программу, добавить каска-
ды «три-три» — с лутцем, напри-
мер.

Из фигуристов
мне очень нравит-
ся Елизавета Тук-
тамышева. А ещё
вдохновляет сила
воли Анны Щер-
баковой.

В ы и г р а т ь
Олимпиаду, как
Щербакова, —
это, конечно, моя
мечта. А цель —
проявлять себя
так, чтобы туда
попасть.

Артемий ДЕНИСОВ,
11 лет,
Пермский край

— Фигурным катанием
я стал заниматься в четы-
ре года. Помню, что по-
началу мне не нравилось.
Меня привела мама, потому что сама она
бывшая фигуристка, но я не хотел. Го-

ворил ей, что это спорт для дев-
чонок и просил отдать в хоккей.
А сейчас очень рад быть здесь.
Это сложная и травмоопасная

дисциплина. И в отличие от того же хок-
кея в одиночном катании каждый сам
за себя. Так что большое спасибо роди-
телям. И тренеру Анне Владимировне.

Без них никаких заслуг у
меня бы не было.

У каждого фигуриста есть
любимый элемент. Для меня
это дупель — двойной ак-
сель. Помню, как долго и
упорно учил его. Стремлюсь
также хорошо исполнять

тройные. Отрабатываю риттбергер и ту-
луп. Хочется усложнять программы, что-
бы быть достойным соперником, отби-
раться на крупные соревнования. Мо-
жет, и на Олимпийские игры в будущем
получится — ну вдруг.

Мои кумиры — япо-
нец Юдзуру Ханю и аме-
риканец Натан Чен. Они
отлично прыгают. Осо-
бенно Чен: у него уди-
вительная техника, плюс
он прыгает четверные. А
это же вообще чудо.
Если посмотреть зимние
Игры 1976 года, там
люди делали перекидные
прыжки всего в полтора
оборота, и никто даже не
представлял, что квады
станут возможными. А
сейчас и на пятерные многие замахива-
ются.

Из российских фигу-
ристов нравится Аделия
Петросян. Ей 15 лет. На
одном из недавних со-
ревнований она показа-
ла чистый тройной ак-
сель. Большая молодец.
Стараюсь следить за раз-
ными турнирами, спортсменами и брать
что-то для себя.

ТРУСОВОЙ ЕДИНОЙ
НЕ АЛЕКСАНДРОЙ
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Представители федера-
ции каратэ Тюменской
области завоевали пять
наград. Тюменцы отличи-
лись в категории «ката».
Второе место занял Алек-
сандр Герасимов в кате-
гории 14-15 лет. В «куми-
тэ» (16-17 лет) бронзу
взяли Владислав Смоль-
ников в разряде до 55 кг,
Тимофей Калашников
(до 68 кг) и Артём Нем-
ков (до 76 кг).

Открытием турнира
стала Карина Хохлова,
которая в упорном полу-

финальном поединке сре-
ди женщин до 61 кг обыг-
рала соперницу из Ирана.
Тюменка в финале, к со-
жалению, уступила. Она
довольствовалась сереб-
ром, но выполнила нор-
матив мастера спорта
международного класса.

Президент областной
федерации карате Андрей
Потапов поздравил тю-
менских тренеров Андрея
Козлова, Юлию Волкову
и Сергея Калашникова с
достойным результатом их
воспитанников.

«СОЮЗНОЕ» ЗОЛОТО
АЛЬБИНЫ МОЛДАЖАНОВОЙ
В Минске состоялся международный турнир
по боксу среди женщин, посвящённый памяти
героя Советского Союза Виктора Левенцова.

В составе сборной России в соревнованиях приняла участие
представительница федерации бокса Тюменской области Альби-
на Молдажанова. Она в категории до  66 кг завоевала золотую
медаль.

Подопечная тренера Александра Паули финальный бой с мест–
ной спортсменкой Ариной Данильчик завершила досрочно в пер-
вом раунде.

На ринге в столице Белоруссии первые места  также заняли
российские девушки Анастасия Демурчян, Анастасия Кириенко и
Кристина Кулухова.

В столице России состоялся
представительный турнир «Москва —
Вселенная каратэ». Несмотря на
международное давление, в разных
возрастных категориях соревнований
приняли участие более 1000 спортсменов
из 20 стран.

АПГРЕЙД
СПОРТИВНОГО
ПРОФСОЮЗА
Состоялось заседание
Общественного Совета
при департаменте физической
культуры, спорта
и дополнительного
образования Тюменской
области.

По традиции в повестке встречи были
важные для отрасли вопросы. Один из
них — о профессиональном Союзе
спортсменов и работников профильных
организаций.

Отметим, что таковой в регионе уже
существует. Однако, по мнению участ-
ников заседания, организация, которая
призвана заниматься защитой специа-
листов отрасли, нуждается в совершен-
ствовании и адаптации к современным
реалиям. Об этом, в частности, расска-
зал председатель регионального коми-
тета спортивного профсоюза Николай
Загул.

— Профсоюзы работников нашей
отрасли есть практически во всех
субъектах Российской Федерации. На
недавнем совещании в министерстве
спорта нам было предложено стать об-
разцово-показательным профессио-
нальным Союзом, — отметил Николай
Васильевич. — Предлагается, чтобы к
нему присоединились различные орга-
низации, начиная с фитнес-клубов и
заканчивая государственными учреж-
дениями…

КАРИНА ХОХЛОВА —
      ОТКРЫТИЕ
МЕЖДУНАРОДНОГО ТУРНИРА

Александр
ПАУЛИ
и Альбина
МОЛДАЖАНОВА


